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通州区宋庄镇小营村内的一处房屋通州区宋庄镇小营村内的一处房屋，，便是王慧茹制作雕漆作品的基地便是王慧茹制作雕漆作品的基地。。北屋是工坊北屋是工坊，，
院子里和房顶上晾晒着各类雕漆作品院子里和房顶上晾晒着各类雕漆作品。。走进屋里走进屋里，，酸香味飘来酸香味飘来，，地上放着一盆盆各色漆地上放着一盆盆各色漆
料料，，桌案上是正在阴干的半成品桌案上是正在阴干的半成品。。

雕漆作品制作的原理雕漆作品制作的原理，，是将大漆一层层涂抹堆叠到胎体表面是将大漆一层层涂抹堆叠到胎体表面，，匠人再在厚厚的漆面上匠人再在厚厚的漆面上
进行雕刻进行雕刻。。王慧茹将一块饱蘸漆料的生蚕丝团按在作品上王慧茹将一块饱蘸漆料的生蚕丝团按在作品上，，反复滚动按揉反复滚动按揉，，使大漆涂满作使大漆涂满作
品表面品表面。。每光一次每光一次，，便要晾晒便要晾晒44小时左右小时左右，，待漆干透再光下一层待漆干透再光下一层。。积累起一毫米的厚度大积累起一毫米的厚度大
概需要光二十层漆概需要光二十层漆，，一般一件作品最少要光百十道漆一般一件作品最少要光百十道漆。。

割开漆树割开漆树，，流下来的浅灰白色的液体树汁就是原生大漆流下来的浅灰白色的液体树汁就是原生大漆，，它是雕漆的原料它是雕漆的原料，，也是这项也是这项
技艺的技艺的““根根””。。而这间工坊也是王慧茹的而这间工坊也是王慧茹的““根根””。。

王慧茹有一项秘技王慧茹有一项秘技，，便是漆料新颜色的调配便是漆料新颜色的调配。。传统漆器以朱红色为主传统漆器以朱红色为主，，兼有黑色兼有黑色、、绿色绿色、、
黄色黄色，，而在这间工作室里而在这间工作室里，，还能看到明丽的松石色还能看到明丽的松石色，，以及柔和端庄的白色以及柔和端庄的白色、、土黄等莫兰迪色土黄等莫兰迪色。。

说起研发过程说起研发过程，，真是一把汗水一把泪真是一把汗水一把泪。。原生大漆是白色的原生大漆是白色的，，与空气接触氧化后逐渐发棕与空气接触氧化后逐渐发棕
变黑变黑，，想要得到某种颜色想要得到某种颜色，，就需要加入各种矿物颜料加以调制就需要加入各种矿物颜料加以调制，，材料加多加少材料加多加少、、炉火是大是小炉火是大是小，，
都需精准把控都需精准把控。。白色漆器莹润如象牙白色漆器莹润如象牙，，稍有不慎稍有不慎，，漆料颜色就发灰漆料颜色就发灰，，如何留住这抹白如何留住这抹白，，让人绞尽让人绞尽
脑汁脑汁。。除了颜色除了颜色，，还要考虑漆料的质感还要考虑漆料的质感，，做好的漆面要滋润光滑做好的漆面要滋润光滑。。中央礼品文物中心有项任中央礼品文物中心有项任
务务，，用一年时间制作一面用一年时间制作一面3030多平方米的屏风多平方米的屏风，，许多大师都说不可能完成许多大师都说不可能完成，，偏偏王慧茹接了下偏偏王慧茹接了下
来来，，得益于其经特殊调制格外得益于其经特殊调制格外““听话听话””的漆料的漆料，，加上师傅们的齐心协力加上师傅们的齐心协力，，最终按时完成任务最终按时完成任务。。

传统红端庄典雅传统红端庄典雅，，莫兰迪色新颖吸睛莫兰迪色新颖吸睛，，用新研发的漆料做成的漆器格外受欢迎用新研发的漆料做成的漆器格外受欢迎。。创新创新
的同时的同时，，她更是利用老手艺剔彩将创新色玩出新花样她更是利用老手艺剔彩将创新色玩出新花样。。传统剔彩是以图案为黄传统剔彩是以图案为黄、、锦地为锦地为
红红，，作品如同套色作品如同套色，，两种色彩泾渭分明两种色彩泾渭分明，，其关键在于制作中光多种不同颜色的漆料其关键在于制作中光多种不同颜色的漆料，，上层图上层图
案刻好后案刻好后，，挖出下层异色漆面挖出下层异色漆面，，再雕刻锦地花纹再雕刻锦地花纹。。将将
色彩换成莫兰迪色后色彩换成莫兰迪色后，，在剔彩工艺的加持下在剔彩工艺的加持下，，漆器漆器
作品表现力更强作品表现力更强，，韵味更加丰富多样韵味更加丰富多样。。

这里仿佛一家小型的雕漆博物馆这里仿佛一家小型的雕漆博物馆。。首饰首饰、、凳子凳子、、茶几茶几，，什么都是雕什么都是雕
漆的漆的。。

““涂漆后的物品光泽柔和好看涂漆后的物品光泽柔和好看，，并且具有抗热并且具有抗热、、耐酸耐酸、、耐碱耐碱、、耐潮耐潮、、
耐磨等特性耐磨等特性，，是老祖宗留给后人的瑰宝是老祖宗留给后人的瑰宝。。””王慧茹指着屋里一件九龙闹王慧茹指着屋里一件九龙闹
海圆盘摆件说道海圆盘摆件说道。。

这块圆盘直径约这块圆盘直径约 9090厘米厘米，，表面光了表面光了 300300多道漆多道漆，，只为展现出九条只为展现出九条
神龙在海面嬉闹欢腾的场景神龙在海面嬉闹欢腾的场景。。王慧茹说王慧茹说，，雕刻水纹时会不自主地屏住雕刻水纹时会不自主地屏住
呼吸呼吸，，一气呵成刻出一气呵成刻出，，一旦水纹断裂便无法修补一旦水纹断裂便无法修补。。神龙胡须毛发纹理神龙胡须毛发纹理
纤毫毕现纤毫毕现，，而且根据龙的身体动作而且根据龙的身体动作，，各部位还有细微差别各部位还有细微差别，，如在龙身弯如在龙身弯
曲处曲处，，龙鳞排布从身体内侧向外侧有由密而疏的变化龙鳞排布从身体内侧向外侧有由密而疏的变化，，整条龙身也用整条龙身也用
龙鳍分出龙背龙鳍分出龙背、、龙肚龙肚，，展现神龙翻转腾挪的姿态展现神龙翻转腾挪的姿态。。这件圆盘共做了这件圆盘共做了 44
块块，，其中其中11块由中国国家博物馆收藏块由中国国家博物馆收藏，，作为当代雕漆工艺代表之一作为当代雕漆工艺代表之一。。

作为一项中国独有作为一项中国独有、、流传千年的非遗技艺流传千年的非遗技艺，，雕漆特别受外国朋友雕漆特别受外国朋友
的喜爱的喜爱。。有几个南瓜有几个南瓜、、青椒青椒、、尖椒造型的作品尖椒造型的作品，，与周边精雕细琢的作品与周边精雕细琢的作品
形成鲜明对比形成鲜明对比。。王慧茹指着约一米长的王慧茹指着约一米长的““尖椒尖椒””告诉记者告诉记者，，这些都是海这些都是海
外订单定制的环境艺术装饰品外订单定制的环境艺术装饰品，，类似的还有葡萄类似的还有葡萄、、樱桃樱桃、、兔子兔子、、企鹅等企鹅等
题材题材，，猛一看猛一看，，院子里好似开了个种植园加动物园院子里好似开了个种植园加动物园。。

王慧茹发现喜欢雕漆的年轻人增加了王慧茹发现喜欢雕漆的年轻人增加了，，于是她做了不少小摆件于是她做了不少小摆件、、
手镯带去展会手镯带去展会，，无一例外地受到年轻人欢迎无一例外地受到年轻人欢迎。。在去年首届北京国际非在去年首届北京国际非
遗周上遗周上，，她的展位被围得水泄不通她的展位被围得水泄不通，，不少人加上她微信不少人加上她微信。。

受年轻人欢迎当然是桩好事受年轻人欢迎当然是桩好事，，但要抓住年轻人的心但要抓住年轻人的心，，须有更多新须有更多新
意意。。王慧茹琢磨起其他技艺来王慧茹琢磨起其他技艺来，，将花丝镶嵌将花丝镶嵌、、景泰景泰
蓝蓝、、螺钿等工艺与雕漆结合螺钿等工艺与雕漆结合，，尝试制作手链尝试制作手链、、手镯等手镯等
小物件小物件，，都很受欢迎都很受欢迎。。还有不少主还有不少主
动上门的客户自带设计动上门的客户自带设计，，有位中医有位中医
大夫大夫，，想定做一只大漆手枕想定做一只大漆手枕；；有有
人则打算为文房四宝配一只雅人则打算为文房四宝配一只雅
致的漆盒……致的漆盒……

““工艺不变工艺不变，，但新时代的但新时代的
雕漆作品雕漆作品，，既可以与传统文化既可以与传统文化
相结合相结合，，也可以融入当下日也可以融入当下日
常常，，真是应了那句话真是应了那句话，，‘‘万物万物
皆可漆皆可漆’’。。””王慧茹兴奋不王慧茹兴奋不
已已，，踌躇满志踌躇满志。。

刻刀刺入漆瓶刻刀刺入漆瓶，，沿着画好的纹样线条切割沿着画好的纹样线条切割，，再将起子伸入漆层底部向再将起子伸入漆层底部向
上撬上撬，，王慧茹屏息凝神王慧茹屏息凝神，，目光随着手而移动目光随着手而移动，，随着一块块漆皮掉落随着一块块漆皮掉落，，精致的精致的
山水花草花纹渐渐成了形山水花草花纹渐渐成了形，，端详片刻后又拿起片刀端详片刻后又拿起片刀，，细细修整刻出的花细细修整刻出的花
样样，，使之更加立体生动使之更加立体生动。。每一个动作都小心谨慎每一个动作都小心谨慎，，一不留神一不留神，，几十天的努几十天的努
力将付诸东流力将付诸东流。。

““当年我只是个跟在大人身后眼巴巴瞧做活的小孩当年我只是个跟在大人身后眼巴巴瞧做活的小孩。。””王慧茹放下手王慧茹放下手
中的山水瓶中的山水瓶，，忆起往事忆起往事。。

今年今年 5050多岁的王慧茹可谓家学渊源多岁的王慧茹可谓家学渊源。。她就是通州本地人她就是通州本地人，，母亲母亲、、大大
伯伯、、伯母都是北京雕漆厂的职工伯母都是北京雕漆厂的职工，，小小年纪的她常跟着大人到车间看做小小年纪的她常跟着大人到车间看做
活活。。髹漆髹漆、、雕刻雕刻、、打磨打磨，，王慧茹看在眼里王慧茹看在眼里，，深埋心中深埋心中。。

后来雕漆厂倒闭后来雕漆厂倒闭，，母亲转行母亲转行，，王慧茹考上大学王慧茹考上大学，，毕业后做财会工作毕业后做财会工作。。
收入虽好收入虽好，，生活无忧生活无忧，，但幼时所见的朱红漆瓶但幼时所见的朱红漆瓶、、栩栩如生的山水花草总在栩栩如生的山水花草总在
她眼前晃悠她眼前晃悠。。当她再次回到雕漆行业当她再次回到雕漆行业，，就像是婴儿回到了母亲的怀抱就像是婴儿回到了母亲的怀抱，，一一
切都顺理成章切都顺理成章。。

不过不过，，做活计和自己打拼是两回事做活计和自己打拼是两回事。。开办一间工作室开办一间工作室，，意味着原料意味着原料、、
工艺工艺、、人工人工、、销售等方方面面的事情都要自己一手操办销售等方方面面的事情都要自己一手操办。。起初工作室进了起初工作室进了
一批大漆原料一批大漆原料，，调好后才发现里面掺了东西调好后才发现里面掺了东西，，一盆盆漆变成了满是孔洞的一盆盆漆变成了满是孔洞的

““发糕发糕””，，根本没法用根本没法用。。吃了这一亏吃了这一亏，，王慧茹再不敢大意王慧茹再不敢大意，，从进购原料开始从进购原料开始
的每一个环节都自己摸索的每一个环节都自己摸索。。

““我们直接去产地看漆买漆我们直接去产地看漆买漆，，走遍了陕西安康走遍了陕西安康、、岚皋岚皋、、镇坪等几个产镇坪等几个产
地地。。当时没有微信当时没有微信、、支付宝支付宝，，镇里镇里、、村里也没法用银行卡村里也没法用银行卡，，我们只能揣着一我们只能揣着一
沓沓现金去和人交易沓沓现金去和人交易。。人生地不熟的人生地不熟的，，现在想想都出一身汗现在想想都出一身汗。。””说起年轻说起年轻
时的那股子猛劲儿时的那股子猛劲儿，，总是笑意吟吟的她露出一丝紧张神情总是笑意吟吟的她露出一丝紧张神情。。可当年就是可当年就是
凭着这一腔赤诚勇气凭着这一腔赤诚勇气，，与当地人了解大漆与当地人了解大漆、、商量价格商量价格，，跟着漆匠进山看漆跟着漆匠进山看漆，，
交下了朋友交下了朋友，，跑通了市场跑通了市场。。直到今天直到今天，，她还会在每年她还会在每年55月至月至99月的采漆时月的采漆时
节上山看漆节上山看漆。。

““调制大漆得用桐油调制大漆得用桐油，，熬制时温度能达到熬制时温度能达到300300℃℃，，有一次我先生帮我熬有一次我先生帮我熬
油油，，当时还掌握不好火候当时还掌握不好火候，，一不小心油就着了一不小心油就着了，，他反应快他反应快，，端起油锅一下子端起油锅一下子
扔到院子里扔到院子里，，满院子都是油火花满院子都是油火花。。””说着一桩桩昔日难事说着一桩桩昔日难事，，王慧茹的眉头却王慧茹的眉头却
渐渐松开了渐渐松开了，，““正是有了这些困难正是有了这些困难，，才有今天的成功才有今天的成功。。””

披荆斩棘披荆斩棘、、一步步蹚过的路才踏实坦荡一步步蹚过的路才踏实坦荡。。时至今日时至今日，，她们可以拍着胸她们可以拍着胸
脯告诉客户脯告诉客户，，她们的东西真材实料她们的东西真材实料，，品质顶呱呱品质顶呱呱。。时至今日时至今日，，再回想起来再回想起来，，
她觉得没有辜负当年那个看着大人做活她觉得没有辜负当年那个看着大人做活，，心里充满向往的自己心里充满向往的自己。。

““母亲带我入行母亲带我入行，，而领我走得更远的是殷秀云大师而领我走得更远的是殷秀云大师，，家人的支持和师家人的支持和师
长的引领让我在这条路上走得更长长的引领让我在这条路上走得更长、、更久更久、、更远更远。。””孩童时的耳濡目染成为孩童时的耳濡目染成为
王慧茹毕生事业的起点王慧茹毕生事业的起点，，去年去年，，她正式向中国工艺美术大师殷秀云拜师她正式向中国工艺美术大师殷秀云拜师，，
代代提挈代代提挈。。

从业从业2020年至今年至今，，她眼下最大的愿望就是能将这份事业传承下去她眼下最大的愿望就是能将这份事业传承下去。。
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从计算器到雕刻刀

从传统红到莫兰迪色

从“柜里架上”到“腕上手边”

副刊·匠心

本报讯（记者 张群琛 通讯员 陆
爽 董策）京滨城际铁路距离全线贯通又
迈了一步。昨天上午，京滨城际铁路超
大直径盾构机“京滨协同号”在天津顺利
始发，标志着京滨城际铁路天津机场 2
号隧道工程正式进入盾构掘进阶段。未
来全线贯通后，京滨城际铁路将接入北
京城市副中心站。

据了解，京滨城际铁路是“轨道上的
京津冀”的重要组成部分，2022年12月，
宝坻至北辰段及沿线国铁北京局宝坻
站、宝坻南站、北辰站已开通运营。目前
由京津冀城际铁路投资有限公司投资建
设的二期工程东丽至滨海新区段正在加
速推进。

天津机场2号隧道位于天津市东丽
区、空港经济区，北接天津机场地下站，
向南下穿蓟汕高速高架段后引出地面。
线路全长8663米，为单洞双线隧道，其中
盾构段 7720 米，是全线重点控制工程。
盾构隧道将穿越大量风险源，包括蓟汕
高速、西减河等，施工限制因素多；水文
地质条件十分复杂，技术难度大。同时，
盾构隧道穿越机场垂滑道，施工期间需
确保机场正常运营，沉降控制要求严。

“京滨协同号”盾构机开挖直径13.8
米，整机总长 123米，总重 2600吨，装机
总功率达 6950 千瓦。为保障盾构机在
复杂地层的适应性和高效掘进，中铁十
四局建设团队以智能化建造为引领，对
盾构机制造方案多次研究论证并进行针
对性设计，提高盾构机的安全性和耐久
性。同时，通过周密分析风险点，建立突
发事件应急预案，高效组织水陆运输、现
场组装、调试等工作，确保了盾构机按时
安全顺利始发。

未来，京滨城际铁路全线贯通后，将
在天津滨海机场形成集铁路、民航、地铁
等多种交通方式于一体的大型综合交通
枢纽，线路将与京唐、京津城际等多条线
路联通，进一步完善京津冀区域路网结
构，为京津冀地区群众提供更加方便快
捷的出行服务，助力区域经济一体化
发展。

协同发展绘新篇协同发展绘新篇
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本报讯（记者 陈施君）今年五一假期，
北京城市副中心将迎来一场别开生面的视
听盛宴。5月 1日—2日，第十届国家音乐
产业大会系列活动——2024北京无限音乐
节将在城市绿心森林公园举办。两天的演
出将以年轻、潮流、艺术为主打词，活力满
满拉开春夏交替的帷幕。这也是通州近十
年迎来的最大体量的户外音乐节。

国家音乐产业大会系列活动是国家音
乐产业基地重点项目，由无限星空音乐集
团主办。第一届无限音乐节于2023年五一
假期在北京朝阳区的温榆河公园举办，数
万人在现场享受了特别假期，演出盛况依

然历历在目。本次全新升级的第二届无限
音乐节，选址城市绿心森林公园，以“无限
乐园”为概念，集音乐演出、潮流艺术、互动
市集、特色美食于一体，科技与潮流时尚相
融，注入自然与人文互动元素，乐迷无需远
足即可畅享音乐无界、激情无限的户外生
活，打造“城会玩”的户外生活方式典范。

这场视听盛宴将持续两天，相较第一届
无限音乐节，视觉与音响、内容都进行了全面
升级。每天从下午到晚间，由12组音乐人接
连带来精彩演出，第一天以华语流行及摇滚为
主，第二天以说唱为主。其中，5月1日已揭晓
的9组艺人包括周兴哲、詹雯婷、樊凯杰、马

条、金润吉、梁雨等，乐队有旅行团、莫非定律
乐团。5月2日的12组Hip-hop艺人包括马
思唯、艾热、杨和苏、王以太、姜云升等。此外
还有几组重量级的神秘嘉宾，将在近期揭晓。

据了解，2024北京无限音乐节以“低碳”
为理念，倡导绿色出行，人与自然和谐共生，
让城市生活更健康更美好，从选址到配套都
体现了绿色发展理念。活动的举办地城市绿
心森林公园在东方化工厂原址上改建而成，
如今已成为城市副中心的生态绿肺。占地
11.2平方公里的公园林木覆盖率达 80%以
上，栽植近百万株各类乔灌木植物、近400公
顷的地被花卉及水生植物。不仅如此，园区

配备了乐仕堡、阿派朗创造力乐园等亲子娱
乐设施，还有老年休闲漫步、少年科普研学等
各具特色的场景，可满足全龄游客多样化的
需求。公园交通便利，周边有地铁6号线、1
号线及接驳公交，本次活动主办方还将推出
数条接驳车路线，方便观众往返。

“五一”无需远行，来鸟语花香的公园
里，听喜欢的音乐人演唱，记录城市潮流生
活，尽情享受这场狂欢吧。本次音乐节开
票时间为4月10日19：00，大麦网、猫眼、票
星球、秀动等平台均可购票。演出全阵容
及时间表将于近期公布，具体信息请关注
主办方官方社交媒体账号。

副中心将迎来户外视听盛宴副中心将迎来户外视听盛宴
北京无限音乐节五一将在绿心森林公园举办北京无限音乐节五一将在绿心森林公园举办

始发前检查盾构机。（中铁十四局供图）

都市生活繁忙而劳顿，不论青年人、
中年人还是老年人，闲暇时光不免喜欢
约上三五好友，一起下个馆子，喝上几
杯。在这闲暇时间，如能喝到惊喜，可谓
浮生一乐。

六年前，笔者曾远赴浙江丽水采访，
偶然间喝到了一家农户自酿的黄酒，装
在一个老旧的茶壶中，倒入杯中果香四
溢，品起来甘甜怡人，回味无穷。后来回
京，再托人寻找，无果，那口味至今难忘。

采访中遇到不少酒友，聊起老陈酿
的酒，有相似的体会。幸运的是，他们只
要出门不过几十分钟，便能买到这念想
儿。常喝酒的人都知道，纯粮食酒好，老
陈投其所好，就专做这种酒，清香、浓香、
酱香、兼香、芝麻香应有尽有，做工精益
求精，颇有匠人之心。通州的老手艺就
这么传了下来，年轻人尝个鲜儿、中老年
人品个味，喝进肚里的都是浓浓的乡愁，
可以再给后人讲。

古代漕运船工们最爱的那一口儿留下来了

运河烧酒醇香 通州文化味正
本报记者 张佳琪

来到陈学增位于马驹桥镇六郎庄村的小院时来到陈学增位于马驹桥镇六郎庄村的小院时，，是个大清早儿是个大清早儿。。春光满面的老陈迎了上来春光满面的老陈迎了上来，，丝丝酒香也随之而来丝丝酒香也随之而来。。寒暄过后寒暄过后，，
记者迫不及待地寻起这醇厚酒味的来源记者迫不及待地寻起这醇厚酒味的来源，，老陈略显神秘地打开了南屋地板上的木质盖板老陈略显神秘地打开了南屋地板上的木质盖板，，一座小小的酒窖赫然出现在眼前一座小小的酒窖赫然出现在眼前。。

““无酒不成席无酒不成席””。。老陈爱品酒老陈爱品酒、、爱藏酒爱藏酒、、痴迷酒文化痴迷酒文化，，自诩自诩““北京酒虫北京酒虫””。。20212021年他凭借运河漕运烧锅酿酒工艺成为一名通年他凭借运河漕运烧锅酿酒工艺成为一名通
州区级非遗传承人州区级非遗传承人。。

酒是人间烟火酒是人间烟火，，亦是文化符号亦是文化符号。。为留住通州老酒的味道为留住通州老酒的味道，，让更多人能品一品通州的酒让更多人能品一品通州的酒，，多年来老陈乐此不疲多年来老陈乐此不疲。。

乡下藏着个酿酒高手

从酒窖拾级而下，酒香愈加浓郁。开
了灯，七八个两米来高的银灰色金属罐映
入眼帘，大罐子整齐地码放在屋子四周，罐
内储藏着的正是老陈自制的佳酿。再往里
走，更深处的房间摆满了大大小小的坛坛
罐罐，每个大号酒坛上，都标着酿酒的年
份，有三十年的，也有五十年的。

酒窖里处处是宝。老陈毫不吝惜，打
开了一罐，用舀子擓出一勺，高高举起，又
将酒折进罐内，蒸腾起来的酒香扑面而
来。仔细观察，酒坛中还有各式各样的

“料”，比如香橼果、陈皮等，能给酒香增色
不少。

“这些酒都囤了很多年，少则五年八
年，多则三五十年。我现在制酒，靠的就是
这些‘秘方’打底子。”为做出这些陈酿的基
酒，老陈可是下了不少功夫。

“我的爷爷、五爷、父亲都是做烧酒的，
我反复钻研他们的技艺，并精心改进。”说
起酿酒的手艺，老陈打开了话匣子，滔滔不
绝，“简单来说，我做的酒要经过润料、蒸
料、加曲、摊凉、入缸发酵、蒸馏出酒、入缸
陈储等一系列过程，其中还包含了老五甑
工艺及制曲、分缸、甩糟等。”

看完了酒窖，老陈登上二楼，展示起了
自己的“藏书阁”和“藏酒室”。“藏书阁”的
书架上，摆满了各式各样的酒类书籍，还有
不少老陈自撰的著作，其中相当一部分都
和通州酒文化有关。而在“藏酒室”里，通
州老窖、向阳牌二锅头、潞泉酒、永乐醇酿、
永乐白酒等上个世纪的通州名酒应有尽
有，估算起来得有上千瓶，老陈津津乐道，

“这应该是北京面积最小的酒类‘博物馆’，
虽然地儿小，种类齐全！”

“你看，通州酒的故事都在这儿了。我
收藏这些，就是为了研究咱运河的酒文化。”
看着摆在眼前的“历史”，老陈很是欣慰。

几代人接力传承古老技艺

祖父曾在天津河西务烧锅当掌柜，民
国时在春树馆 48号自营同庆泉烧锅，解放
前接任通州永乐店烧锅掌柜。五爷则是解
放前供职在安平烧锅掌柜，解放后先后当
过昌平酒厂、通县酒厂的厂长。用老陈的
话说，自己打从穿开裆裤就给爷爷辈儿打
酒。2001 年，热爱酒文化的陈学增成为了
通州制酒厂厂长、销售经理。

如今酒厂已辉煌不再。厂子早就停止
生产，但制酒的手艺老陈一直保留了下
来。用老陈的话说，“不只我家历史久，通
州烧酒也是由来已久。拿地名来说，大烧
酒巷胡同、中烧酒巷胡同、小烧酒巷胡同、
烧酒巷村都与酒有关；明清时期御酒作坊
在通州；如今给北京的好酒寻根儿，多出
于通州……纵观历史，靠的还是咱这条大
运河。”

历史上，大运河的繁荣促成了南方各
省优质稻米源源不断北运而来。元初，通
州张家湾是大运河北端的第一大码头，粮
食由天津运至此地，再转陆路运输至元大
都。据相关专家推断，张家湾烧酒巷村在
元代就已经很繁盛了。

“明嘉靖七年后，明代官员吴仲将码头
北移。漕运而来的粮食到了燃灯塔下，一
部分沿通惠河继续运至皇宫，一部分就地
储存在了通州的中仓、西仓里。”北京史地
民俗学会理事、北京大运河文化研究会会
员任德永讲述了其中的缘由，“漕运而来的
很可能是全国质量最优的粮食，自然也是
烧酒的绝佳材料。酒业兴旺起来，中、西仓
之间的大、中、小烧酒胡同才会依次以酒命
名，并保留至今。”

“这么说来，咱们大运河畔自古以来有
的便不仅是花香，还有飘扬百年的酒香。”
任德永说。

通州老酒如今“粉丝”多

百年间，通州酒香不断。如今，这味道
在新时代下又有了新的内涵。

不断研究运河漕运烧锅酿酒工艺，
2018 年陈学增将掌握的知识、技艺系统性
地进行梳理，并递交给了非遗评审部门。
2021 年通州区级非遗项目公示，陈学增如
愿以偿，成为一名非遗传承人。

“酿造老手艺的‘魂’留住了，可以说古
代漕运码头船工们最爱的那一口，今儿还
能喝出那个滋味来。只可惜年龄大了，体
力有限，不求做多大产业，认认真真把酒酿
好，自然会得到消费者认可，酒香不怕巷子
深嘛。”为了不让酒生产中断，老陈不仅在
通州南关开了间酒铺子，还和山东的酒企
合作，把通州的味道销向多地。品牌有个
朗朗上口的名字——老陈汤，“我从不打广
告，就靠口口相传。”

虽是口口相传，老陈的店铺却已积攒
了不少铁杆“粉丝”。“老通州”徐志国年过

六旬，爱酒四十余年，说起头一回品尝“老
陈汤”也是颇为难忘。“是一次朋友聚会上
偶然喝到了这酒，从入口到入喉，香味一个
劲儿地往下走，柔顺绵甜还不上头，很难想
到这会是60度以上的高度酒。当时我就想
起了上个世纪七八十年代在山西品的竹叶
青，九十年代喝过的杏花村，回味悠长。我
赶忙打听酒从哪儿来，是谁做的，第二天就
登门买酒，打那以后一直喝到了今天。”

像徐志国这样的老酒友，未来买酒也
不愁。老陈告诉记者，“我孩子现在也正跟
着我学酒呢，咱这是后继有人了。”

相关链接

寻味者说

陈学增在酒窖里给酒测量度数。（黎振平供图）


